

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1985

BUENAVENTURA

Situación

económica general

En 1985 la actividad económica de Buenaventura mostró algunos signos de recuperación con resultados favorables sobre el empleo, contrarrestando en parte, el ritmo de crecimiento que en los últimos años había alcanzado el nivel de desocupación laboral. La evolución de la actividad portuaria fue satisfactoria, beneficiándose algunos sectores de la economía regional como el comercio que logró mejorar su actividad con relación al año anterior.

Agricultura

La palma africana es el único producto que se explota a nivel comercial, cuya área sembrada, al totalizar 500 hectáreas, no presenta variación debido a los altos costos que demanda la ampliación de las plantaciones. La producción del fruto se estimó en 1.032 toneladas que proporcionaron un rendimiento de aceite de 151 toneladas, con disminución de 16.1%.

Minería

Básicamente está conformada por la explotación de oro, actividad a

cargo de mineros independientes que en su mayoría se dedican a esa labor utilizando sistemas manuales de extracción. Según las compras efectuadas por el Banco de la República en Buenaventura, la producción en 1985 alcanzó un total de 12.282 onzas troy, cifra que supera el volumen del año anterior en 47.4%, explicable por el establecimiento de incentivos para su fomento, mediante Resolución 6 de 1984 de la Junta Monetaria.

Industria

Este sector está integrado por los renglones dedicados al procesamiento de madera y camarón. La industria maderera continúa afectada por problemas en la comercialización y en la consecución del crédito, dada la falta de garantías adecuadas que lo permitan. En términos físicos la producción en 1985 se calculó en 247.000 metros cúbicos, superior a la de 1984 en 33.5%. El renglón de la pesca, además de la escasez de garantías para la obtención de recursos crediticios, afronta dificultades por la menor disponibilidad de materia prima; su producción se estimó en 1.250 toneladas de camarón, con disminución del 3.8% respecto a la del año precedente.

Construcción

La insuficiencia de vivienda es uno de los problemas radicales de la ciudad. Para lograr disminuir el déficit habitacional se requiere

la implantación y ejecución de programas de vivienda que tengan un amplio cubrimiento. En 1985 fueron aprobadas 91 licencias que comprenden un área por construir de 17.049 metros cuadrados, de los cuales el 82.3% se destinó a vivienda, superficie que en comparación con 1984 fue menor en 40.9%. De acuerdo con el presupuesto de las licencias, la inversión en las 91 construcciones se eleva a \$ 348 millones.

Comercio Interno

El comercio que en años anteriores fue uno de los sectores más afectados por la recesión económica, en 1985 evolucionó favorablemente, al observarse reactivación en las ventas. En efecto, el índice del valor de las ventas del comercio al por mayor mostró un incremento del 5.6%, originado básicamente por el renglón de minerales metálicos; en tanto que el comercio al por menor creció 0.5% como resultado de los avances en los rubros de ferreterías, artículos eléctricos y estaciones de gasolina, entre otros.

Situación fiscal

En 1985 la ejecución presupuestal de rentas del Municipio de Buenaventura contabilizó recaudos efectivos por valor de \$ 190 millones, 2.2% más que en 1984. De dicho monto, el 51.6% lo generaron las transferencias y participaciones. Los gastos presentaron una ejecu-

BUENAVENTURA				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1984	1985	
1. Producción				
Palma africana	Toneladas de aceite	180	151	
Camarón	Toneladas	1 300	1 250	
Madera	Miles de M ³	185	247	
Oro	Onzas troy	8 334	12 282	
2. Monetarios (1)				
Captaciones del sistema financiero	Millones de pesos	3 286	4 909	
— Depósitos en Cta. Cte. (Bancos)		1 052	2 170	
— CDT (Bancos)		651	862	
— Depósitos de ahorro (Bancos)		568	744	
— Cuentas de ahorro UPAC		839	826	
— Certificados UPAC		137	161	
— Otros (Bancos y corporaciones de ahorro y vivienda)		39	146	
Colocaciones del sistema financiero		972	1 379	
— Préstamos y descuentos (Bancos)		700	1 002	
— Deudores varios (Bancos)		102	169	
— Cartera corporaciones de ahorro y vivienda		170	208	
3. Situación fiscal				
Ingresos	Millones de pesos	186	190	
— Corrientes		152	190	
— Capital		34	—	
Gastos		150	187	
— Funcionamiento		141	163	
— Transferencias		1	2	
— Servicio de la deuda		8	22	
4. Comercio exterior				
Exportaciones	Miles de dólares	13 873	10 404	
Importaciones		100	100	

(1) Saldo a final de periodo. Fuentes: INDERENA, empresas industriales, Banco de la República, instituciones bancarias, corporaciones de ahorro y vivienda, Tesorería Municipal, INCOMEX.

ción que ascendió a \$ 187 millones, 24.7% superior a la de la vigencia anterior, destinándose a funcionamiento el 87.2%, al servicio de la deuda el 11.8% y a transferencias el 1.1%.

Actividad financiera

Respecto al crédito de fomento, al concluir el mes de diciembre de 1985, el saldo de los redescuentos efectuados en la Sucursal del Banco

de la República en Buenaventura alcanzó un valor de \$ 156 millones, correspondiendo el 87.3% a créditos aprobados por PROEXPO y el 12.7% por el Fondo Financiero Industrial. Este mayor volumen de recursos crediticios de PROEXPO se atribuye a la acogida que tuvo la modalidad de financiación contemplada en la Resolución 22 de 1984 de la Junta Directiva de esa entidad, la cual amplió a un año el plazo de los créditos de pre-embarque.

Por su parte, en el mercado financiero los únicos documentos que registraron movimiento fueron los Títulos de Ahorro Nacional —TAN—, cuyo saldo al finalizar el mes de diciembre de 1985 alcanzó la cifra de \$ 1.366 millones, con notable aumento frente a 1984, resultado de lo establecido en el Decreto 2147 de 1985, el cual obliga a los establecimientos públicos, empresas industriales y comerciales del Estado y a las sociedades de economía mixta, a efectuar inversiones en Títulos de Ahorro Nacional Clase B.

En relación con el sistema financiero local, al terminar diciembre de 1985 el saldo de las captaciones ascendió a \$ 4.909 millones, cifra superior en \$ 1.623 millones, 49.4%, a la registrada en igual fecha de 1984. Con respecto al total, los depósitos del sistema bancario conformaron el 79.7%, 3.913 millones, de los cuales el 55.5% se hallaba en cuentas corrientes, el 22.0% en certificados de depósito a término, en ahorros el 19.0% y en otra clase de depósitos el 3.5%. Los depósitos de las corporaciones de ahorro y vivienda con un valor de \$ 996 millones constituyen el 20.3% del total de las captaciones del sistema financiero, encontrándose la mayor parte de dichos fondos, 82.9%, bajo la modalidad de cuentas de ahorro UPAC.

En el año objeto de análisis las operaciones activas del sistema financiero de Buenaventura crecieron 41.9%, al pasar su saldo de \$ 972 millones en diciembre de 1984 a \$ 1.379 millones al finalizar 1985. Las colocaciones del sistema bancario con \$ 1.171 millones representaron el 84.9% del total, correspondiendo el 85.6% a préstamos y descuentos y el 14.4% a deudores varios. La industria fue el sector más beneficiado con el crédito bancario, al captar el 27.3% del saldo de dichos recursos y el comercio

logró el 20.2% principalmente. La cartera de las corporaciones de ahorro y vivienda constituyó el 15.1% de las colocaciones del sistema financiero, al mostrar un saldo de \$ 208 millones, con incremento del 22.4% sobre el valor registrado en igual fecha del año anterior.

Sector externo

Según registros aprobados por INCOMEX, las exportaciones de Buenaventura llegan a US\$ 10.4 millones, 25% menos que un año atrás. El 95% de este valor está dado por los despachos de camarón, y el 5% restante corresponde a madera.

Acorde con la política de restricción a las importaciones, esta corriente presentó escaso movimiento durante 1984. Es así como la oficina seccional del INCOMEX aprobó 6 licencias por valor global de US\$ 100.000, cifra igual al del año precedente y que corresponde principalmente a la adquisición de repuestos para embarcaciones.

De los terminales marítimos del país, el de Buenaventura es el que mayor volumen de carga de comercio exterior moviliza, ya que en 1985 registró el 52.1% del total, al ingresar a las instalaciones portuarias 2.374.618 toneladas de carga, 13.4% más que en 1984. De esa cifra, 1.619.562 toneladas, 68.2%, correspondió a importaciones y 755.056 toneladas a exportaciones, 31.8%. Entre los principales productos importados figuran el trigo, la gasolina, el aceite, el maíz, el sorgo y la soya, y entre las exportaciones se encuentran el café, la miel y el azúcar. El valor CIF de las importaciones del país que entraron por Buenaventura ascendió a US\$ 718 millones y el valor FOB de las exportaciones llegó a US\$ 1.120 millones, correspondiendo a despachos de café el 89.2%,

VALLE DEL CAUCA

Situación económica general

En términos generales la economía regional durante 1985 presentó un balance favorable según lo indican los avances logrados en la producción agropecuaria e industrial. El comercio, sector que sigue en importancia, aun cuando registró estancamiento durante gran parte del año, hacia finales del mismo mostró signos de recuperación. El área autorizada para construir y el valor de la inversión neta en sociedades, a pesar de evidenciar disminuciones respecto al año anterior, alcanzaron niveles que resultan satisfactorios dentro del contexto de los últimos años.

La mayor irrigación de crédito por parte del sistema financiero, las condiciones propicias tanto climáticas como de comercialización y las medidas adoptadas por las autoridades en los frentes externo, fiscal y financiero, fueron factores básicos para que la economía a nivel local experimentara un progreso significativo en su evolución.

Sector agropecuario

Agricultura. El sector agrícola en el Departamento del Valle del Cauca arrojó resultados positivos en 1985. El valor de la producción presentó un crecimiento del 46.3% y el volumen físico del 11.0% frente a 1984, debido a las perspectivas favorables para los agricultores en la comercialización de cosechas y el apoyo crediticio del sistema bancario que registró un incremento anual

de 48.5% en los préstamos nuevos orientados a la agricultura. Estos dos factores propiciaron además un avance anual del 34% en la inversión, en términos de costos de producción. El mayor monto se efectuó en cultivos semestrales, razón por la cual su producción señaló un aumento del 20.8% en el año. De estos cultivos se destacan el algodón con incremento de 44.4%, la soya con 28.3% y el sorgo con 23.1%, rubros que además observaron márgenes de utilidad satisfactorios para los productores.

En cuanto a la caña de azúcar, principal cultivo de la región, experimentó en su producción un incremento del 10.9%, frente al año anterior cuando sus resultados fueron negativos. Sin embargo, este producto continúa afrontando dificultades, dadas las condiciones del mercado internacional del azúcar que obligan a la utilización de parte de los excedentes en usos alternos.

Por su parte, la producción de café gozó de condiciones climáticas benignas y de una mayor fertilización, por lo cual su producción de 119.000 toneladas superó en 7.2% a la de 1984. De otro lado, la cotización interna del grano fue objeto de ajustes, que en el año significaron un alza de 43.4%. Lo anterior le representó al caficultor un margen de rentabilidad estimado en 42.8%.

Ganadería. La utilización de técnicas de manejo apropiadas en las explotaciones ganaderas y el desplazamiento de algunas ganaderías del norte del Cauca al Valle, permitieron en los dos últimos años una ligera recuperación del renglón. Es así como según estadísticas del ICA, para 1985 se estimó el hato ganadero en 489.222 cabezas, con un incremento anual del 3.1%,

considerado como uno de los mayores avances de los últimos años.

Industria

De acuerdo con la encuesta de Opinión Empresarial adelantada por FEDESARROLLO y los resultados registrados por el DANE a nivel nacional, se puede inferir que la industria vallecaucana presentó un balance positivo en su producción durante 1985, especialmente en aquellos renglones en los cuales la región es líder a nivel nacional, como lo son la industria de papel, alimentos y bebidas y productos químicos que señalaron incrementos anuales del 11.3%, 7.0% y 13.6%, respectivamente. Por otra parte, el consumo de energía para uso industrial y la producción de lingotes de acero presentaron aumentos anuales del 2.6% y 1.8%, en su orden. La producción de azúcar con 1.042 miles de toneladas alcanzó un incremento del 17.5% en el año, logrando los niveles de años anteriores, y que refleja el aumento en la productividad del cultivo.

Vale destacar el repunte del crédito otorgado al sector durante 1985. En efecto, el sistema bancario regional con recursos ordinarios destinó \$ 12.136 millones, el doble de la suma otorgada el año anterior, en el que la contracción de estos préstamos fue notoria. Adicionalmente, a través de las líneas de crédito administradas por el Banco de la República como el Fondo de Inversiones Privadas, Fondo Financiero Industrial, Fondo de Capitalización Empresarial y líneas externas, se otorgaron, en conjunto, \$ 2.196 millones y a través de PROEXPO la suma asignada fue de \$ 7.452 millones.

Construcción

El desempeño de la construcción en la ciudad de Cali durante 1985

no fue satisfactorio, dado que el área autorizada para edificar, 1.078.126 metros cuadrados, significó una disminución anual del 18.8%. No obstante, tal recorte no implicó recesión en el sector, ya que el nivel alcanzado en 1985 resulta importante dentro del contexto de los últimos años.

Comercio interno

La actividad comercial de la ciudad de Cali durante la mayor parte de 1985 no presentó una evolución favorable según lo demuestra el comportamiento del índice del valor de las ventas del comercio en general que a precios constantes mostró una disminución anual acumulada del 0.6% respecto a 1984. Al desagregar este índice, se observa que en igual proporción bajaron las ventas tanto al contado como a crédito, y que el comercio mayorista decreció en mayor porcentaje, 0.8%, que el minorista, 0.3%.

Los descensos más significativos, superiores al 20.0%, los registraron los establecimientos dedicados a la venta de maquinaria y equipo automotor, así como las joyerías y relojerías. No obstante, el índice del comercio en general para el mes de diciembre señaló un incremento real del 3.6% respecto a las ventas de igual mes del año precedente, debido al efecto cíclico de dicho periodo.

De acuerdo con los registros de las cámaras de comercio de las principales ciudades del departamento, la inversión neta en sociedades fue de \$ 7.795 millones, con descenso en el año del 21.9%. La industria manufacturera disminuyó \$ 3.401 millones, en tanto que el comercio, restaurantes y hoteles y la actividad agropecuaria aumentaron en conjunto \$ 1.064 millones.

Precios y empleo

El crecimiento anual del índice ponderado de precios al consumidor para la ciudad de Cali fue del 20.6%, inferior al 22.5% obtenido a nivel nacional, y ligeramente superior al registrado en 1984, como consecuencia de los mayores avances en los índices de alimentos y vivienda. Tanto en Cali como en el país el rubro que presentó la mayor contracción en su ritmo de crecimiento fue el correspondiente a misceláneo.

Por su parte, según informes del DANE la tasa de desempleo en Cali se ubicó en 13.7% al finalizar 1985, superior al 12.5% observada al término de 1984 y al 12.9% obtenido a nivel nacional en el año objeto de análisis.

Situación fiscal

El departamento del Valle obtuvo ingresos por valor de \$ 10.126 millones que sobrepasaron en 30.6% a los del año anterior. Los impuestos al consumo de tabaco y cerveza que contribuyeron con el 34.9% de los ingresos corrientes, avanzaron 28.4% y 27.9%, respectivamente. De otro lado, los gastos que totalizaron \$ 9.923 millones, crecieron 29.7% en el año, como resultado de los incrementos en los gastos de funcionamiento, transferencias y en el servicio de la deuda, puesto que los gastos de inversión descendieron 74.2% llegando a representar el 1.4% del total de egresos.

De otra parte, según informes de la Secretaría de Hacienda Municipal, Cali registró ingresos por \$ 5.833 millones y egresos por \$ 6.715 millones, cifras que aventajaron en 29.2% y 35.9%, en su orden, las ejecuciones del periodo fiscal de 1984.

VALLE DEL CAUCA
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1984	1985
1. Producción			
Café	Miles de toneladas	111	119
Caña de azúcar		8.166	9.060
Sorgo		169	208
Soya		92	118
Plátano		337	344
Azúcar		887	1.042
Cemento		816	795
Papel y cartón		415	462
Lingotes y perfiles de acero		111	113
2. Precios y empleo (1)			
Desempleo	Porcentaje	12.5	13.7
Participación fuerza laboral		42.6	44.3
Precios al consumidor	Variación % anual	19.5	20.6
— Empleados		18.1	21.0
— Obreros		19.9	20.4
3. Monetarios (Saldos a final de período)			
Captaciones del sistema bancario	Millones de pesos	65.354r	84.338
— Cuentas corrientes		26.011	33.332
— CDT		24.533	31.731
— Depósitos de ahorro		14.067	18.088
— Cédulas del BCH		743	1.187
Colocaciones del sistema bancario (2)		74.585r	92.925
— Cartera		69.864r	88.006
— Inversiones voluntarias		2.386	2.327
— Otras (3)		2.335	2.592
4. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	7.754	10.126
— Corrientes		7.343	9.167
— De capital		411	959
Gastos		7.653	9.923
— Funcionamiento		2.837	3.640
— Transferencias		2.644	4.042
— Inversión		519	134
— Servicio de la deuda		1.653	2.107
5. Comercio exterior			
Exportaciones FOB	Millones de dólares	431	444
Importaciones CIF		442	404

(1) Se refiere a Cali. (2) Incluye cartera tradicional del Banco Central Hipotecario. (3) Corresponde a sobregiros en cuenta corriente y créditos sobre el interior. r Cifra revisada. Fuentes: Banco de la República, URPA, ASOCAÑA, DANE, empresas manufactureras, Hacienda Departamental, INCOMEX y Aduana.

de cambio, hecho que se explica por su alto grado de correlación con la tasa de cambio oficial del dólar; el 10.5% estuvo dado por los TAN que mostraron sus mayores saldos en los meses de agosto, septiembre y octubre, períodos en que las inversiones voluntarias de los bancos con sede principal en la ciudad de Cali alcanzaron sus más altos niveles; y el 0.3% restante se refiere a títulos canjeables y títulos agroindustriales.

Por su parte, durante 1985 el crédito de fomento otorgado por la sucursal del Banco de la República en Cali ascendió a \$ 8.718 millones, de los cuales \$ 7.862 millones corresponden a préstamos aprobados por el Fondo Financiero Agropecuario y \$ 856 millones a aprobaciones del Fondo Financiero Industrial.

A través del Fondo Financiero Agropecuario se aprobaron 6.248 créditos, destinando \$ 4.227 millones a cultivos semestrales, entre los cuales el avance más notable lo registró la soya, que de 20.558 hectáreas financiadas en 1984 por valor de \$ 846 millones, pasó a 25.481 hectáreas por una cuantía de \$ 1.314 millones. Para actividades diferentes se orientaron \$ 3.635 millones, siendo uno de los renglones más favorecidos el de la avicultura que recibió financiación por \$ 501 millones, 35.8% más que en 1984.

De otra parte, el Fondo Financiero Industrial atendió 280 solicitudes de crédito por valor de \$ 856 millones. Las industrias dedicadas a la producción de alimentos y de materiales de construcción fueron las que en mayor proporción aumentaron su financiación; la industria de la confección avanzó moderadamente, en tanto que las industrias metalmeccánica y de productos de madera disminuyeron.

Actividad financiera

El saldo de las operaciones del Banco de la República en el mer-

cado financiero alcanzó, al finalizar el año, un guarismo de \$ 6.498 millones, superior en 95.3% al de un año atrás. De este monto, el 89.2% correspondió a certificados

En lo atinente al sistema financiero, las decisiones adoptadas durante 1985 por parte de las autoridades monetarias, con el fin de solucionar los problemas de cartera y la rentabilidad del sector bancario, han tenido efectos positivos; los cuales se reflejan en los avances logrados en las captaciones, 29.0%, y colocaciones, 24.6%, al registrar saldos de \$ 84.338 y \$ 92.925 millones respectivamente. En la primera variable cabe mencionar el crecimiento de los depósitos en cuenta corriente, 28.1%, coeficiente relacionado con la norma que establece que los recursos de entidades oficiales deben permanecer en los bancos oficiales en depósitos en cuenta corriente, lo cual se manifestó en un aumento durante el año en este tipo de captaciones de la banca estatal de \$ 3.212 millones. En las colocaciones, al finalizar 1985 el saldo de los préstamos y descuentos fue de \$ 88.006 millones con una variación de 26.0%, que indica el grado de confianza de las entidades bancarias en los proyectos de empresarios regionales.

Las corporaciones financieras, con un saldo de recursos captados por \$ 12.762 millones, registraron notables crecimientos en sus dos formas de captación: 44.2% para los CDT y 44.1% para los bonos. Las colocaciones alcanzaron un saldo de \$ 21.743 millones, con avance de 34.2% en los préstamos y descuentos, guarismo que se fundamentó en el mayor otorgamiento de crédito a la industria, especialmente

para sustitución de activos fijos con el fin de tecnificar procesos y reemplazar maquinaria obsoleta.

Las captaciones de las corporaciones de ahorro y vivienda, incluida la Corporación Central de Ahorro y Vivienda, ascendieron a \$ 34.527 millones que significaron un avance anual del 34.4%, el cual se debió básicamente a la evolución de las cuentas de ahorro UPAC. Por su parte, el incremento del 39.8% en el saldo de la cartera fue consecuencia de los mayores desembolsos para el programa de casa sin cuota inicial.

Respecto al movimiento bursátil, el valor de las transacciones en la Bolsa de Valores de Occidente S. A. se elevó a \$ 43.740 millones, que comparado con \$ 13.064 millones transados durante 1984 denotó un aumento del 234.8%, debido, entre otros, al gran dinamismo de los certificados de cambio, consecuencia, a su vez, del ritmo de devaluación, y por ende, de la rentabilidad de este papel financiero.

Sector externo

Según registros provisionales del DANE, las exportaciones del Valle del Cauca experimentaron en 1985 un avance del 3.0% al totalizar US\$ 444 millones, debido básicamente, a las mayores exportaciones de café. Por su parte, las importaciones que se situaron en US\$ 404 millones disminuyeron 8.6%.

El movimiento cambiario en la sucursal del Banco de la República en Cali señala que la compra de divisas llegó a US\$ 206 millones, inferior en 5.5% a las de un año antes, resultado de los menores reintegros por concepto de bienes, capital y transferencias en cuantía de US\$ 32 millones, y por otro lado, del aumento de US\$ 20 millones en los ingresos por servicios, factor éste que se compagina con el comportamiento observado en las tasas de cambio del dólar, ya que la tasa oficial tuvo un crecimiento superior al de la tasa paralela.

En cuanto a la reducción de los ingresos de divisas por venta de bienes al exterior, cabe mencionar el descenso de US\$ 13 millones en los reintegros por azúcar y en menor cuantía para productos químicos, algodón, libros y revistas, cajas de cartón y mariscos, decrementos que no significaron, sin embargo, descenso en el valor de los CERT expedidos por la sucursal, los cuales por el contrario, señalaron un aumento anual del 26.3% al registrar \$ 2.756 millones. En lo atinente a la venta de divisas, la tendencia contractionista iniciada en 1983 se acentuó al totalizar US\$ 318 millones, representando una merma anual de US\$ 132 millones, 29.3%, ocasionada por disminuciones en los egresos de divisas tanto para bienes como para servicios.